## Avatares del psicoanálisis online

DE LA MORA-ESPINOSA, Rosa Imelda †\*, ROSALES-ÁLVAREZ, Francisco Javier, ORIARD-VALLE, Michel, RIBEIRO-TORAL, Raquel

Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma De Querétaro (UAQ). Centro Universitario, 76010 Santiago de Querétaro, Ouerétaro

Recibido Marzo 30, 2017; Aceptado Mayo 20, 2017

#### Resumen

En esta época de la hipermodernidad las nuevas tecnologías han impactado enormemente nuestras vidas, en virtud de que se han desarrollado sistemas de comunicación antes insospechados. Entre ellos el Big Data, que permite tener acceso a cantidades inconmensurables de información no solo de los internautas, sino de casi cualquiera. La clínica psicoanalítica se ha visto inmersa en estos avatares y hoy es posible llevar a cabo un psicoanálisis a distancia y/u online. Situación que puede ser factible cuando hay económicas, complicaciones de cambios residencias, enfermedades, o porque simplemente la transferencia se mantiene. El asunto es que el psicoanálisis funciona en la intimidad, y esta no prevalence en el World Wide Web, al contrario, en el internet hay extimidad.Se presenta en esta escritura complicaciones de la extimidad en el internet y cómo impacta, para realizar un psicoanálisis online, pues cómo garantizar la discreción de un paciente y/o un analizante en un sistema virtual en el que no hay nada privado.

# Psicoanálisis, Online, Intimidad, Discreción, Extimidad

#### Abstract

In this age of hyper-modernity new technologies have greatly impacted our lives, in virtue of which previously unsuspected communication systems have been developed. Among them the Big Data, which allows access to immeasurable amounts of information not only users, but almost anyone. The psychoanalytic clinic has been immersed in these ups and downs and today it is possible to carry out an analysis to distance and/or online. Situation that may be feasible when there is economic complications, changes of residences, diseases, or because they simply transfer is maintained. The issue is that psychoanalysis works in privacy, and this not prevalence in the World Wide Web, on the contrary, on the internet there are extimacy. Occurs in this writing complications of the extimacy on the internet and how it impacts, to perform an online analysis, as how to ensure the discretion of a patient and/or an analyzand in a virtual system in which there is nothing private.

Psychoanalysis, Online, Privacy, Discretion and Extimacy

**Citación:** DE LA MORA-ESPINOSA, Rosa Imelda, ROSALES-ÁLVAREZ, Francisco Javier, ORIARD-VALLE, Michel, RIBEIRO-TORAL, Raquel. Avatares del psicoanálisis *online* Revista de Ciencias de la Salud. 2017. 4-11: 49-59

<sup>\*</sup>Correspondencia al Autor (rosidelamora@yahoo.com.mx)

<sup>†</sup> Investigador contribuyendo como primer autor.

Introducción

En la actualidad estamos viviendo una era inédita en lo que se refiere a la hiperconectividad entre seres humanos, misma que es posible gracias a las nuevas tecnologías y al internet. Existe una cantidad inconmensurable de información en el World Wide Web, en donde podemos encontrar desde libros, imágenes, videos, fotografías, películas, blogs, convocatorias de congresos, universidades, planes de estudios, empresas, informaciones gubernamentales, escuelas, bancos, memes, hasta cualquier información que de manera particular suban los internautas.

Así como podemos acceder a mucha información, es preciso explicitar que en el internet no hay nada privado y que como nos lo han hecho saber Assange, Snowden, Hilbert, los gobiernos espían a los internautas. El asunto de la indiscreción del internet nos conduce a lo que el psiquiatra francés Serge Tisseron denomina extimidad, es decir cualquier internauta puede estar sobreexpuesto en el internet y ser objeto de muchísimos comentarios, imágenes sobre su persona, sobreexposición que a algunos puede perturbarlos.

El psicoanálisis, como todos los saberes y ciencias, se ha visto inmerso en la vorágine del internet y las nuevas tecnologías, mismos que posibilitan conseguir innumerables libros, textos, artículos, blogs, videos, sobre materiales teóricos psicoanalíticos. Asimismo, es posible tomar cursos y seminarios a distancia a través de video llamadas que abaten costos y permiten un diálogo entre los interlocutores. No obstante, una cosa es tener acceso a literatura psicoanalítica y a seminarios y otra cosa muy diferente es intentar hacer un psicoanálisis *online*, en virtud de la indiscreción *per se* del internet.

De este modo, disertamos en esta escritura sobre problemáticas de la clínica psicoanalítica *online* y a distancia, debido a que el psicoanálisis sigue siendo un espacio clínico que da soporte y escucha al sujeto en lo que corresponde a sus deseos, a su sufrimiento psíquico y a cualquier situación de su intimidad con su interlocutor: el analista

#### Justificación

El psicoanálisis fue creado por Freud a finales del siglo XIX en Viena, de entonces a ahora, los avances tecnológicos y científicos han modificado nuestras vidas de una manera inédita, asombrosa, inmediata, virtual. En la clínica psicoanalítica al trabajar con el analizante se incorpora de manera imprescindible el abordaje del inconsciente, la transferencia y la asociación libre establecidas por Freud y; posteriormente seguidas por Lacan.

Con respecto a los que nos ocupa sobre el denominado psicoanálisis *on line*, precisamos hacer algunas consideraciones. En primera instancia, en un consultorio se darían las condiciones de escucha del deseo del sujeto hablante y de discreción sin mayores complicaciones más que las del propio análisis.

Utilizando los *gadgets* o artefactos electrónicos de la actualidad, es innegable que éstos nos acercan a quienes están lejos y nos permiten obtener una gran cantidad de información que está en el internet.

El asunto es que desde los albores del psicoanálisis Freud nos había advertido que el psicoanálisis no soporta la presencia de terceros (Freud 1915, p. 15). Ello obedece a que el terreno en el que se inserta el psicoanálisis es el de la intimidad, espacio en el que se posibilita que el analizante pueda desplegar el deseo que le habita así como sus padecimientos subjetivos.

Aun así, Freud publicó trazos de análisis de algunos de sus pacientes con la idea de una enseñanza clínica, en estos trazos, Freud cuidó preservar la identidad de sus pacientes.

Lacan fue mucho más lejos, únicamente publicó el caso Aimée, que era su tesis de psiquiatría y nunca más volvió a publicar casos de su clínica, en ocasiones se permitió pequeños comentarios, casi como balbuceos, de analizantes, en virtud de preservar la intimidad de ellos y del análisis.

No podemos soslayar el amor de transferencia, que es tan intenso que motivó en el siglo XX, por ejemplo a Smiley Blanton, Abram Kardiner, Hilda Doolitle, a desplazarse desde los Estados Unidos hasta Viena para llevar a cabo su análisis con Freud. Así como Gerard Haddad, Stuart Schneidermann, entre otros, se trasladaron a París para analizarse con Lacan.

En pleno siglo XXI y con las bondades del internet y los gadgets sería posible establecer un denominado psicoanálisis a distancia, psicoanálisis *online*, por ejemplo, cuando el analista y/o el analizante precisan cambiarse de ciudad y/o país y la transferencia se mantiene podría seguirse ese trabajo analítico *online*, a distancia, a través de aparatos electrónicos.

El internet se ha convertido en un espacio fundamental e imprescindible en la actualidad, no sólo para comunicaciones instantáneas sino para cuestiones laborales, educativas, sociales y desarrollo de disciplinas y ciencias. Aparte de convertirse en un espacio virtual infinito en el que se puede subir cantidades inconmensurables de información.

#### **Problema**

Se calcula que la información que está disponible en la nube del internet sea probablemente 10 ZB (Zettabytes), es decir un 1 con 21 ceros, según nos dice Martin Hilbert (2017), (alemán, Dr. en Ciencias Sociales y PhD en Comunicación). Si esta información se convierte a libros que incluyen imágenes nos daría un aproximado de 8000 o 9000 pilas de libros que lleguen hasta el sol, en otras palabras es muchísima información, es tanta que no nos alcanzaría una vida para acceder a ella y leerla toda. Asimismo, dicha información crece de manera exponencial, Hilbert (2017) nos dice que se duplica cada dos años y medio. Aunado a lo anterior Hilbert calcula que en este siglo la información digital va a superar la información genética que existe en la biósfera.

En lo que respecta a la tecnología, el mismo autor nos dice que la computación crece tres veces más rápido, se duplica en menos de un año. Esto nos conduce a la Inteligencia Artificial y el Deep Learning (conjunto de algoritmos de aprendizaje automático que intenta modelar abstracciones de alto nivel en datos usando arquitecturas compuestas de transformaciones no-lineales múltiples).

En palabras de Hilbert el *Deep Learning* son "redes neuronales que funcionan de manera muy similar al cerebro con muchas jerarquías" (Hilbert, 2017), es reciente, solo fue descubierta hace cinco años. Es la forma como se hace la inteligencia artificial en la actualidad, es lo que utilizan Apple, Google, Siri.

En este tenor, la información sobre psicoanálisis disponible en internet es inconmensurable y valiosa, podemos acceder a las obras completas de Freud, Lacan y otros autores más actuales del psicoanálisis.

Podemos acceder a blogs, revistas digitales de psicoanálisis, videos de seminarios de Lacan, actualizaciones de libros, artículos, podemos tomar seminarios y cursos a distancia, entre otros; sin embargo, en lo que respecta a la clínica psicoanalítica online o a distancia, aparecen problemáticas inherentes a la no privacidad que prevalece en el internet. Asimismo, esta situación nos conduce inexorablemente al espionaje que realizan los gobiernos y los servicios gratuitos de internet sobre los internautas, advertencia ya hecha con anterioridad por Julian Assange, fundador de Wikileaks. Posteriormente Edward Snowden, antiguo empleado de la CIA y de la NSA, nos dice como somos espiados en nuestras comunicaciones telefónicas y online a través de programas de vigilancia masiva como PRISM y SKEyscore.

Recientemente, nos dice Hilbert (2017) que somos súper espiados, y que esto no es "ni bueno, ni malo", la cuestión que él plantea es que "la gente tiene que saber" que somos espiados. Lo somos cada vez que accedemos a internet desde una computadora o una *tablet* y por supuesto con nuestros teléfonos inteligentes que frecuentemente están prendidos todo el día y toda la noche, cada vez que entramos a cualquier aplicación las compañías dueñas de las mismas tienen acceso a toda esa información, lo que exponemos, leemos, le damos *like*, búsquedas de la más diversa índole, y la lista es interminable.

En Silicon Valley, llamado así por Don Hoefler, el Valle del Silicio, en referencia a las compañías que utilizan este material para los semiconductores, ubicada en la bahía sur de San Francisco California, EEUU, ahí se encuentran Apple Inc, eBay, Google, Intel, Yahoo; pues bien, cuando nosotros compramos y/o bajamos de manera gratuita un programa y/o una aplicación de cualquiera de esas u otras compañías aparece una licencia que nos dice que nosotros somos dueños de nuestros datos, pero al aceptar la licencia también concedemos nuestros datos a dichas compañías.

Asimismo, ocurre de manera frecuente que no leemos dichas licencias, solo las aceptamos. Eso permite que esas compañías sepan lo que nosotros hacemos, pensamos, lo que nos gusta o nos disgusta, entre otras cosas. Evidentemente es innegable que conlleva beneficios, por ejemplo, alguien que tiene dificultades para que una editorial le edite e imprima un libro, puede "subirlo" en formato pdf al internet y tendrá muchos lectores, o por lo menos sabrán que su libro, artículo, o escritura existe. Asimismo es insoslayable que a mucha gente le agrada "ser visto" por otros internautas aunque no los conozca de manera personal. Incluso, figuras públicas están satisfechos con millones de seguidores que tienen en sus cuentas públicas en redes sociales.

Hoy los multimedia de EEUU y las redes sociales son llamados *Gafaty*: Google, Apple, Facebook, Amazon, Twitter y You Tube (Jalife-Rahme 2016), son compañías que valen millones de dólares en virtud de la enorme información que poseen de gran cantidad de la población mundial, muchos de estos datos son aportados por los internautas de manera voluntaria.

Continuando con las características del internet, pasamos ahora a lo que hoy se llama el Big Data, que consiste en que hay muchísimos datos, que pueden procesarse, correlacionarse y permiten hacer predicciones de la sociedad, por ejemplo, nos dice Hilbert (2017) "si uso solamente lo que se metadata, o sea sin escuchar conversaciones ni saber con quién hablas, sino sólo con la frecuencia y con qué duración usas tu celular, con eso yo puedo hacer ingeniería reversa y reproducir el 85% de tus resultados de un censo: si eres hombre o mujer, cuál es tu rango de ingresos, si tienes niños, si estás casado, tu origen étnico", de miedo... Precisamente, al utilizar el Big Data y correlacionar los datos pueden hacerse predicciones, como dice Hilbert "cuando puedes predecir, puedes programar"

Estamos ante una nueva modalidad para las ciencias sociales, hoy es posible con estas herramientas obtener una gran cantidad de datos, correlacionarla, inferir situaciones personales y sociales de los internautas e incluso hacer predicciones de comportamientos sociales, aunado al hecho de que es de manera ultrarrápida.

## Hipótesis

Es posible llevar a cabo un psicoanálisis *online* siempre y cuando se esté advertido de la extimidad *per se* que impera en el *World Wide Web*.

## **Objetivos**

## **Objetivo General**

Abordar problemas y perspectivas del denominado psicoanálisis *online*, en virtud de la especificidad de la clínica psicoanalítica; de las complicaciones de los artefactos electrónicos, del internet y del asunto de la discreción.

#### **Objetivos específicos**

- Abordar problemas y perspectivas del denominado psicoanálisis online, debido a las peculiaridades de la clínica psicoanalítica.
- Abordar problemas, perspectivas y complejidades del denominado psicoanálisis online en virtud de las complicaciones de los artefactos electrónicos, del internet y del asunto de la discreción.

#### Marco Teórico

El marco teórico que se utiliza es el del psicoanálisis de Freud, creador del mismo en lo que respecta a la especificidad de la clínica psicoanalítica, que se lleva a cabo en la intimidad con el inconsciente, la transferencia y la asociación libre.

Se recupera asimismo el psicoanálisis de Lacan en lo que concierne a como los *gadgets* se han convertido en síntomas del sujeto y en el sentido de que la clínica psicoanalítica es un espacio que permite la escucha del sufrimiento psíquico del sujeto, así como de su deseo y a partir de estos fundamentos teóricos abordar el denominado psicoanálisis *online*.

En la actualidad la tecnología ha producido muchos *gadgets*, ello nos ha transformado en sujetos que pueden acceder de manera ultrarrápida a informaciones de lo más disímbolas, sin embargo, el uso de estos *gadgets* no ha logrado superar los enormes retos de la sociedad actual en la que perduran grandes problemáticas de pobreza, violencia, inseguridad. A pesar de todo esto, se mantiene el valor del psicoanálisis al darle escucha al sujeto deseante en el espacio analítico, más allá de la animosidad por las gadgets, ya advertida por Lacan el 1º de noviembre de 1974 en *La tercera*. El deseo del sujeto precisa seguir siendo escuchado y atendido hoy en día.

#### Metodología de Investigación

Realizar un cruce de los escritos nuevos que se están produciendo sobre el psicoanálisis *online* con las advertencias de las complicaciones que surgen por el uso de *gadgets* en la subjetividad que ya fueron advertidas por Lacan, sin olvidar los fundamentos del psicoanálisis establecidos por Freud, a saber, el inconsciente, la transferencia y la asociación libre y como operan en el mundo virtual.

Esto implica un abordaje metodológico de recolección, conceptualización, análisis e interpretación de los textos, contrastación, desde el marco teórico del psicoanálisis y las nuevas tecnologías que se utilizan para el denominado psicoanálisis *online*.

Se construye una escritura que va perfilando las conclusiones del recorte de lo investigado, una escritura que vaya entrecruzando los problemas y perspectivas del denominado psicoanálisis *online*, dada la especificidad de la clínica psicoanalítica.

## Tipo de Investigación

Esta es una investigación básica teórica, en virtud de que de la intimidad que se aborda en el psicoanálisis no es posible decir nada, del lado del analista, es por ello que se abordan textos teóricos del psicoanálisis y se cruzan con artículos de internet y con testimonios públicos.

Los pacientes y/o analizantes si desean dar testimonio de su psicoanálisis están en la libertad de hacerlo.Las Fuentes utilizadas para el proyecto se fundamentaron en:

- Escritos básicos de Freud que muestran cómo es y cómo opera el psicoanálisis desde el inconsciente, la transferencia, la demanda, la intimidad, la asociación libre.
- Asimismo se recuperan escritos de Lacan en los que aborda como la tecnología y los gadgets van incidiendo en el psiquismo del ser humano.
- Del mismo modo se investigan escrituras más recientes sobre los nuevos modos de subjetivación en esta era virtual hipermoderna.
- Se recuperan testimonios públicos de psicoanálsis *online* que dan cuenta de trazos clínicos del mismo.

#### Resultados

El psicoanálisis procede caso por caso, siempre de manera singular, avanza desde la clínica y a partir de ella se construye la teoría, procede de lo particular a lo particular, a saber, una vez que un analista ha pasado por la experiencia única, singular y transmisible del psicoanálisis, ha tomado cursos y seminarios de psicoanálisis.

Está en condiciones de llevar a cabo psicoanálisis con pacientes y/o analizantes. Por lo regular se lleva a cabo en un consultorio que permite trabajar en la intimidad con el analizante. Sin embargo, no podemos dejar de decir que la práctica del psicoanálisis fuera del consultorio regular, sea precisamente nueva.

Ya en los albores del psicoanálisis, Freud mismo cuando tomaba cuatro meses de vacaciones de verano fuera de Viena, alquilaba una casa en Pötzleinsdorf, de ello nos testimonia su doméstica Paula Fichtl que, en 1932, en esa casa se preparaban habitaciones para varios pacientes regulares. Ello nos comenta Deflet Berthelsen (1995) quien realizó ochenta horas de grabaciones magnetofónicas de la vida de Paula Fichtl, nos dice:

A principios del verano de 1932, cuando la familia proyecta irse de veraneo, resulta obvio que Paula irá con ellos. Los Freud habían pasado ya unas semanas en agosto del año anterior en una casa de Pötzleinsdorf, en el distrito XVIII, es decir en las afueras de Viena. «Al señor profesor le gustó tanto que todo el tiempo quería volver allí». Para este año la casa del número 6 de la Khevenhüllerstrasse está alquilada desde mayo hasta agosto. Así pues, se avecina una auténtica mudanza, ya que Freud no quiere renunciar a su entorno habitual. Martha Freud y Paula comienzan los preparativos a finales de abril. Paula tiene que empaquetar cuidadosamente las piezas favoritas de la colección de Freud.

Éste ha seleccionado centenares de libros; su esposa Martha piensa ante todo en la gran cantidad de huéspedes que esperan, de modo que hay que preparar cestos enteros de ropa de cama y manteles. Pues no solo van a vivir Martha, Anna, Minna y Paula con el cabeza de familia en el chalet, sino que también se ha facilitado alojamiento en la Khevenhüllerstrasse a varios pacientes fijos del profesor, según un calendario establecido con toda exactitud." (Berthlesen, 1995, 46.)

De estos pacientes a los que se les facilita alojamiento en la casa de Freud, sencillamente asistían a sus sesiones de análisis en este otro consultorio, que no es el regular de Viena. De otro modo, podrían haber suspendido sus análisis por cuatro meses y/o tendrían que estarse trasladando a Pötzleinsdorf, que está a 9 kilómetros de Viena, para asistir a sus sesiones. Distancia que hoy no sería mayor problema, sin embargo, en aquella época implicaba una cantidad de tiempo considerable para recorrerla. Infortunadamente en este libro no aparecen datos sobre convivencia entre Freud y sus pacientes en esa casa de verano, más de que asisten a sus sesiones de análisis...

Igualmente, en la clínica psicoanalítica de Lacan, encontramos un testimonio de una analizante cuya primera sesión se realizó fuera del consultorio:

## primera sesión con Lacan

Ella viene a pedir a Lacan retomar con él su análisis. Su analista acaba de morir, lo entierran ese mismo día.

- -¿Cuándo?
- -¡En este momento!
- -¿No tiene usted la intención de ir allá? Ella un poco vacilante dice:
- -...Sí
- -¿Dispone de un medio de locomoción?
  Un viejo Renault 4L la espera, en efecto, en la proximidad de la calle de Lille número 5.
  Responde, por lo tanto, afirmativamente.
  Lacan, entonces, dirigiéndose a Gloria dice:

-¡Gloria! Mi abrigo.

Y dejando plantados a los clientes que se amontonaban en la sala de espera y en la biblioteca, tenemos a Lacan en su 4L, acompañándola al entierro de su ex-psicoanalista. Tal habrá sido su primera sesión con Lacan. (Allouch, 1992, 92).

De esta manera, recuperamos este testimonio de una ocurrencia de Lacan que da cuenta de cómo el psicoanálisis siempre procede caso por caso, asimismo vemos una actitud bastante humanitaria de Lacan, en ir al entierro del ex-psicoanalista con su nueva analizante, debido al sufrimiento psíquico que la muerte de su psicoanalista causa en esta mujer, Lacan no tuvo reparos en abandonar a los demás clientes, salir del consultorio y acompañar a esta analizante.

Las formas en que se puede realizar un psicoanálisis a distancia u online remiten a los artefactos de que se dispone, es decir, se puede llevar a cabo por teléfono, por video llamada, a través de correos electrónicos, de mensajes de texto, por medio de chats. Todas estas formas implican complicaciones en virtud de que no se está presente más que de manera virtual o a distancia y cada aparato implica complicaciones diversas, a saber, distorsiones de la imagen para verse, para distorsiones del sonido oírse complicaciones en la escritura, por ejemplo, algo que escribe un paciente en un correo, un mensaje o en un chat, ¿es un lapsus calami o es el auto corrector del smart phone? Aunado a lo anterior hay que estar advertido de que dicha actividad en el internet jamás será privada, siempre tendrá que ver con lo que se llama extimidad, y por supuesto de que implicaría la posibilidad de ser espiados.

En las últimas dos décadas ha aparecido una nueva realidad que la humanidad no había conocido, pues si bien es fácil conseguir rápidamente informaciones a través del internet, obtener textos, videos, archivos de casi de cualquier tema de estudio, contactarse con otros seres humanos en otras partes del planeta, jugar video juegos *online*, participar en congresos, video conferencias, realizar transacciones bancarias, hacer video llamadas, también simultáneamente comenzó a aparecer lo que se ha dado en llamar extimidad misma que cada vez se maximiza más.

Con respecto a la extimidad, es preciso recuperar a Lacan, el neoligismo extimité, extimidad, fue creado por Lacan en el Seminario La Ética del Psicoanálisis el 10 de febrero de 1960. para hablar de ese "...lugar central, esa exterioridad íntima, esta extimidad que es la Cosa..." (Lacan, 1960), y continúa en el Seminario De un Otro al otro para mostrar como lo exterior es a la vez lo más próximo, el 12 de marzo de 1969, Lacan habla de extime (del latín extimus, superlativo de exter: extraño, extranjero, exterior), "...lo que nos es más próximo, siéndonos sin embargo exterior." (Lacan 1969). En un continuum interior-exterior que se aborda en el análisis. Para mostrar la extimité Lacan dibuja una vacuola, se refiere a una vacuola del goce que está en relación a la Cosa y como esa cuestión se juega con el objeto a y en el análisis para darle cabida al deseo del sujeto.

Sin embargo la extimidad que ocurre en internet no es la extimidad que propone Lacan, más bien seguimos a Serge Tisseron, psiquiatra y psicoanalista francés, quien no utiliza el neologismo extimidad en el sentido de Lacan, a lo que Tisseron se refiere como extimidad es precisamente a lo contrario a intimidad, y además con la característica de la sobreexposición de la intimidad, misma que puede llegar a convertirse en algo enloquecedor, perturbador, para quien es víctima de ello, situaciones que son conocidas por muchas figuras públicas y por aquellos miembros de poblaciones civiles, que han sido víctimas de la extimidad por sus congéneres. Incluso no podemos dejar de mencionar que el World Wide Web existen stalkers, acosadores quienes molestan internautas, aunado a que también existen seres humanos que realizan fraudes de la más diversa índole por internet.

No obstante, a pesar de estas exposiciones inquietantes sobre todos nosotros quienes navegamos en el *World Wide Web*, es innegable que el internet se ha convertido en una herramienta primordial e imprescindible para una gran cantidad de actividades humanas.

Y es precisamente para acceder al internet que requerimos artefactos electrónicos, gadgets, que van desde una computadora, pasando por un reproductor de música, hasta un teléfono inteligente, que algunos modelos ya son prácticamente minicomputadoras, reproductores de música, grabadoras, videograbadoras, agendas, cámaras fotográficas, medios de chat, con aplicaciones para estar conectado en redes sociales, incluso se pueden hacer movimientos bancarios y un sinnúmero más de aplicaciones incluidas, todas ellas en un mismo aparato telefónico.

Con respecto a los *gadgets* y a la tecnología, en el sentido de hablar del real, que tiene como lo propio que es que uno no se lo imagine, nos dice Lacan el 29 de octubre de 1974, cuando fue entrevistado por periodistas italianos en Roma:

-Pero el real al que accedemos mediante formulitas, el verdadero real, es algo completamente distinto. Hasta ahora solo tenemos como resultados gadgets. Se manda un cohete a la luna, tenemos la televisión, etcétera. Eso nos come, pero nos come mediante cosas que remueve en nosotros. Por algo la televisión es devoradora. Ocurre que a pesar de todo nos interesa. Nos interesa por cierto número de cosas completamente elementales que podría enumerarse, de las que podría hacerse una breve lista. Pero, finalmente, uno se deja comer. Por eso no me cuento entre los alarmistas ni entre los angustiados. Cuando nos hartemos, eso se detendrá, y nos ocuparemos de las cosas verdaderas, a saber, de lo que llamamos religión. -(...) Lo real es trascendente (...). En efecto, los gadgets nos comen.

-Si. Yo por mi parte, no soy muy pesimista. Habrá un taponamiento del gadget. Su extrapolación, que hace converger lo real y lo trascendente, me parece un acto de fe. (Lacan, 1974, 93-94)

Pero no, la sentencia de Lacan de que habría un taponamiento del gadget no ocurrió, es precisamente al contrario, hoy vivimos una época en que innumerables personas pasan mucho tiempo en sus *gadgets* y dedican poco tiempo para otras actividades humanas, más bien ocurre que el internet y los gadgets nos comen, y nos siguen comiendo, aunque se diga que no nos interesa, la verdad es que si nos interesa, y no sólo eso, si seguimos los planteamientos de Assange, Snowden, Hilbert, todas las actividades que realizamos en nuestros artefactos electrónicos son súper espiadas.

He ahí entonces que quien acceda al psicoanálisis online, deberá estar advertido de que esa clínica no es ni será privada, es una clínica en la que seguramente hay transferencia, asociación libre, demanda de análisis e interlocución con el analista, pues es el amor de transferencia el que puede hacer plausible este psicoanálisis, el cual se llevará a cabo en la extimidad y muy seguramente con el Big Data se pueden hacer correlaciones de la frecuencia de las sesiones, de la localidad en que están los interlocutores y más datos. Esta forma de clínica psicoanalítica, es a veces la única posible en virtud de enfermedades, accidentes, cambios de residencia, e incluso problemas económicos, pues nos testimonian algunos psicoanalistas que trabajan online, que cobran menos en sesión virtual, que en sesión presencial.

Esta investigación se está llevando a cabo con un método teórico básico, se leen, revisan y analizan textos de psicoanálisis, asimismo textos sobre psicoanálisis *online* y a distancia y sitios de internet que se especializan en psicoanálisis *online*. Hemos encontrado, con los dos ayudantes de investigación, Bibiana Rangel y Michel Oriard, testimonios publicados en internet de psicoanalistas que practican dicho psicoanálisis y que escriben viñetas de pacientes y/o analizantes y que los han subido al *World Wide Web*.

Podríamos preguntarnos sobre estos apuntes que se publican si ¿es un asunto de promoción del psicoanálisis *online*?, ¿es para dar confianza de las bondades de analizarse a distancia?, ¿son ambos? Estas complicaciones nos conducen a otras preguntas, a saber: ¿por qué aquellos que se analizan a distancia u online no han publicado testimonios de su análisis en algún texto o en el internet?, ¿temen verse sobreexpuestos en su intimidad en el internet?, pues un testimonio de esta índole es por entero diverso a publicar que se está comiendo en un restaurant o que se están disfrutando de unas maravillosas vacaciones en un lugar de ensueño.

En este tenor, es conveniente comentar que únicamente hemos conseguido un testimonio de un analizante, el resto de los testimonios han sido de analistas

He aquí otra de las complicaciones del psicoanálisis *online*, probablemente los analizantes y/o pacientes de esta modalidad de psicoanálisis no han vertido sus testimonios por razones ¿de la extimidad? Continuamos con este enigma.

#### **Conclusiones**

Estamos inmersos en nuevas formas de establecer lazos sociales antes insospechadas, a partir de la inclusión de las poblaciones civiles al internet, las nuevas tecnologías y posteriormente con la aparición del *iPod* en 2004, y posteriormente del *iPhone* y los *Smart phone*, con toda la tecnología *touch*, nuestras formas de relacionarnos se modificaron de manera impresionante.

Aunado a esto si sumamos las posibilidades de recopilación de información que son factibles con el *Big Data*, queda claramente establecido que en el internet no hay nada privado.

Cuando circunstancias dificiles de la vida no permitan llevar a cabo un psicoanálisis de manera presencial en la intimidad de un consultorio, puede ser plausible llevar a cabo un psicoanálisis a distancia u *online*, pero siempre advertidos de las implicaciones de la extimidad a la que se está expuesto. Si se sostiene el amor de transferencia, la demanda de análisis y los interlocutores estan dispuestos a llevarlo a cabo siendo muy probablemente espiados, puede funcionar, sería interesante tratar de tener además sesiones presenciales en la intimidad para la continuidad de la clínica psicoanalítica, que es uno de los pocos espacios en actualidad que dan sostén al deseo y al sufrimiento psíquico del sujeto.

## Agradecimiento

Agradecemos a la Universidad Autónoma de Querétaro, especialmente a la Facultad de Psicología, por darnos la oportunidad de llevar a cabo esta investigación, que es de una problemática actual.

## Referencias

Allouch, J. (1992). 213 Ocurrencias con Jacques Lacan, (R. Trejo y P. Hernández Trad.) México: Ed. SITESA.

Berthelsen, D. (1995) La vida cotidiana de Sigmund Freud y su familia. Recuerdos de Paula Fichtl. (P. Estelrich Trad.) Barcelona: Ediciones Península.

Carlino, R. (2010). *Psicoanálisis a distancia*, Buenos Aires: Ed. Lumen.

De La Mora, R. y Rosales J. (2013). *Psicoanálisis en la actualidad*, en Salud Mental o Mental Health, Buenos Aires: Ed. Serie Conexiones.

Dennett, D. (2014) Internet se vendrá abajo y viviremos oleadas de pánico, disponible en: http://cultura.elpais.com/cultura/2014/03/25/actual idad/1395776953\_258137.html?id\_externo\_rsoc= FB\_CM

#### Facebook.com

Freud, S. (1915/1986) Conferencias de introducción al psicoanálisis, "1ª conferencia. Introducción", En J. Strachey (Ed.), Sigmund Freud obras completas. (J.L. Etcheverry, Trad. Vol. XV. p. 15). Buenos Aires: Amorrortu.

Hamilton, S. (2014). *Conferencia: Engaging and Supporting Today's Learners*. Directora Ejecutiva de Apple Education. Cupertino, Califormia USA. Impartida en Universidad Autónoma de Querétaro, (México). 25 de marzo de 2014

Lacan, J. (1952). El mito individual del neurótico. Versión inédita.

Lacan, J. (1960/1995). Seminario 7 "*La Ética del Psicoanálisis*". 10.02.60. Buenos Aires: Paidós. (D. Ravinovich, Trad.) p. 171.

Lacan, J. (1969). Seminario 16 "*De un Otro al otro*". 12.03.69. Buenos Aires: Escuela Freudiana de Buenos Aires. (Versión inédita) (A. M. Gómez y S. Rocchietti, Trad.)

Lacan, J. (1973/1981). Seminario 20 "Aún". 13.03.73. Buenos Aires: Paidós. (D. Ravinovich, Delmont-Mauri y J. Sucre, Trad.) p. 99.

Lacan, J. (1974/1980). "La Tercera, 01.11.74". Actas de la Escuela Freudiana de París. Barcelona: Ed. Petrel., p. 186.

Lacan, J. (1970-74/1993). *Psicoanálisis, Radiofonía y Televisión*, (O. Massota y O. Gimeno-Grendi Trad). Barcelona: Ed. Anagrama.

Lacan, J. (1974/2005). *El triunfo de la religión*. (N. González Trad.) Buenos Aires: Paidós.

Gorenstein, A. (2012) "Crece la terapia online: la usan uno de cada tres psicólogos" en http://www.clarin.com/tendencias/Villa-Freud-Web\_0\_750524996.html, 05.08.2012, consultada 30.06.2016

Leigh D. y Harding L. (2011) *Wikileaks y Assange*, (M. Vidal e I. Merino Trad) Barcelona: Ed. Deusto.

Hilbert. M. (2017) Martin Hilbert, experto en redes digitales: "Obama y Trump usaron el big data para lavar cerebros", disponible en: http://www.theclinic.cl/2017/01/19/martin-hilbert-experto-redes-digitales-obama-trump-usaron-big-data-lavar-cerebros/, consultado el 25 de enero de 2017

Jalife-Rahme, A. (2017) *Bajo la Lupa*, disponible en:http://www.jornada.unam.mx/2016/11/23/opini on/01801pol Consultado el 2 de febrero de 2017

Peirone, F. (2016) *El psicoanálisis en la era de la hiperconectividad*, disponible en: https://www.pagina12.com.ar/diario/psicologia/9-312734-2016-10-27.html, consultado 30 octubre 2016.

Rodriguez, S. (2016). *Psicoanálisis online*, http://www.pagina12.com.ar/diario/psicologia/9-253406-2014-08-21.html 21.08.2014, Consultado 12.09.2016

Sabbadini, A. (2013) *New technologies and the psychoanalytic setting*, en MyiLybrari, London.

Tisseron, S. (2011) *La intimidad sobreexpuesta*, París: Ramsay, 2001

Trujillo, H. (2016) *Testimonio de un paciente de psicoanálisis online* http://www.htpsicoanalisis.com/testimonio-de-un-paciente-de-psicoanalisis-online/ Consultado 06.06.2016

Twitter.com

YouTube.com